Nous, de l'Ouest, avons profité énormément de l'étroite coopération économique qui a résulté des Sommets du Groupe des Sept. J'ai l'intention de proposer à mes collègues du Groupe que, chaque année, le président sortant du Sommet économique des Sept soit mandaté pour discuter avec le Président de l'URSS des idées et des politiques émanant du Sommet. Un échange d'idées et de stratégies à l'échelon le plus élevé pourrait être extrêmement bénéfique tant pour l'Ouest que pour l'Union soviétique.

En cette époque d'interdépendance, nous n'avons plus que faire des divisions entre l'Est et l'Ouest ni des écarts entre le Nord et le Sud. Nous devons plutôt unir nos efforts pour édifier ensemble un monde nouveau. L'interdépendance fait que nous participons tous à la prospérité et à la réalisation des aspirations des uns et des autres, et que nous partageons aussi les fardeaux.

L'endettement, la concurrence économique, les toxicomanies, la détérioration de l'environnement sont des questions difficiles qui touchent à peu près tous les pays. Les problèmes internationaux, tels que la modification du climat planetaire, l'appauvrissement de la couche d'ozone, la disparition des forêts, la surpêche, les pluies acides et la pollution de l'Arctique, ne pourront être résolus que si les gouvernements adoptent des politiques intérieures éclairées et s'ils coopèrent efficacement entre eux.

La glasnost et la perestroïka ont non seulement ouvert les portes à la coopération entre l'Est et l'Ouest, elles ont aussi redonné vie à la coopération bilatérale entre le Canada et l'Union soviétique. Il s'est écoulé 18 ans déjà -- beaucoup trop de temps -- depuis le dernier échange de visites diplomatiques entre nos deux pays, bien que M. Gorbatchev ait effectué une visite prolongée au Canada en 1983 et que j'aie eu une rencontre avec lui, à Moscou en 1985. Et pourtant, le Canada et l'Union soviétique sont des voisins du Nord et des partenaires naturels à bien des égards.

Tout comme l'URSS, le Canada est un pays du Nord, au territoire immense, soumis à des variations climatiques extrêmes, et qui possède des richesses naturelles en abondance. S'il est un pays au monde dont la géographie ressemble à celle de l'Union soviétique, c'est bien le Canada. Comme vous, nous devons fournir d'énormes quantités d'énergie pour chauffer et transporter notre population. Comme vous, nous devons acheminer notre énergie électrique sur de tres longues distances. Comme vous, aussi, nous avons dû développer des méthodes d'agriculture adaptées à des saisons de culture relativement courtes, et mettre en place une immense infrastructure de transports et de communications pour relier nos diverses régions.